
2022赛季中超
第四名、足协杯止
步半决赛，这样的
成绩肯定不会令海
港上下感到满意。

作为一支运营
稳定且不存在欠薪
情况的大俱乐部，
海港队经历了缺乏
系统备战、伤病潮
和新援难以捏合等
一系列问题，致使
全队在征战中超和
足协杯两条战线时
显得底气不足。

进 入 2023 年
后，海港的目标肯
定还是争冠，那么
修炼好“内功”就成
了一切的前提。
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新帅选则 考验智慧
去年12月，海港俱乐部官方宣布

时任主帅莱科离任。这不是一个意外
的结果，相反在很多人眼里，这样的调
整似乎还来得晚了一些。中方教练组
上任后，狠抓了后场防守站位，但是在
进攻端的打磨时间有限，这两点在随
后的比赛中都有了体现。

海港要选什么样的教练？一时间
众说纷纭。球队需要捏合，教练团队
同样如此，前任主帅莱科的教练团队
进进出出一直不算稳定，当初最年轻
也最有潜力的斯蒂尔最早离开，原因
是想要回到比利时足坛独立带队；原
波黑助教库斯托维奇去年也提前离
开，对比佩雷拉时期分工明确且极具
特点的教练团队，莱科的整个团队存
在感不足，很难有人能替主教练“分
忧”。

一直以来，海港都坚持外教路线，
并且在过往几次选帅过程中，也能看
出俱乐部始终有总结前任的思路。埃
里克森离开后，海港为了寻求技战术
和训练质量的提升，找来了博阿斯。
葡萄牙人带给球队的强化是明显的，
可是他几乎不受任何制约，导致其情
绪大受场外因素干扰。这种情况下，
各方面较为均衡的佩雷拉走马上任，
海港也顺势拿下 2018 赛季中超和
2019赛季超级杯两个冠军。在佩雷
拉执教后期，海港前场大牌外援扎堆，
球队缺乏必要的跑动穿插和牵扯，并

一度为外界所诟病，于是在2020赛季
后，前任队长胡尔克与佩雷拉一同离
开，签下了意图打造“90分钟都能奔
跑”的莱科。不承想，受限于外援进进
出出，尤其是队长奥斯卡“离队”的影
响，加之莱科自身固执的性格和理念，
克罗地亚人在第一年率领球队拿到两
个亚军的情况下，上个赛季举步维艰
在赛场上处处受制……

每一任教练离开后，海港俱乐部
其实都在总结，这是一个积极的信
号。但其实，在寻找新帅之前，海港俱
乐部首先还是要明确自己的思路，包
括对俱乐部的目标定位、对球队目前
的人员架构都要有充分地分析。海港
俱乐部一贯的原则是主教练负责制，
但这不代表主教练完全不受控制，这
一点在签约佩雷拉时，双方就有过很
好地沟通。历任外教中，带队效果比
较成功的几位除了个人及团队业务能
力不俗外，还有一个明显的特点，那就
是具有较强的人格魅力。

有消息称，今年的中超有望于4
月开打，算上六周左右的准备时间，正
常来说在春节过后，新帅的人选应该
就要浮出水面了。

“奖惩”态度 必须鲜明
职业足球，团队永远大于个人，这

一点无论是欧洲足坛还是中国足球都
应该是一致的。这几年中，海港队在
对外援的管理上其实是有提升空间

的，近几个赛季随着外援的“牌”不比
曾经，形势相对来说要好一些，但是一
些必要的“奖惩”态度还是得表明。

本赛季英超联赛中，“红魔”曼联
有重新复苏的迹象，虽然争冠尚且遥
远，但球队先后在主场击败了利物浦、
阿森纳、曼城而令球队和球迷备受鼓
舞。更重要的是，球队如今展现出的
团队精神和凝聚力有别以往。究其原
因，还是主教练滕哈赫的管理手段起
了作用。在对待C罗的问题上，腾哈
格恩威并施，公开场合双手欢迎葡萄
牙人留队，但是在球队内部对于这位
巨星不符合团队利益的举动，同样坚
决否定。C罗与曼联分道扬镳之后，
许多曼联球迷都站在了俱乐部一边，
这也证明了腾哈格的正确。无独有
偶，近来状态火爆的拉什福德之前由
于参加球队会议迟到，就被主教练毫
不犹豫地放到替补席上。曼联新帅的
所有举动无不在向球队传递一个信
息：团队的利益永远大于个人。这种
情况下，其他队员内心的“小九九”也
随之烟消云散。

当然，腾哈格之所以能如此强势，
也离不开俱乐部在背后的支持。对于
队中的明星球员、尤其是外援，中超俱
乐部要敢于管理、敢于批评，其实在这
方面，海港是做到过的，如果想在新赛
季继续争冠，那么这仍然是必不可少
的一点。

中超的整体水平不高，但是要征
服中超也从来都不容易。要说上赛季

有什么出彩的地方，武磊回归后全队
打出的那波连胜或许是一个典型，很
可惜后来由于伤病和众所周知的不可
抗力因素，那股势头没有被延续下
去。新赛季，一切从头开始，某种程度
上来说，海港首先面对的“对手”是自
己。

新年愿望“健康”一点
上赛季中，掰着手指数数，几乎很

少有人是整个赛季都保持健康的。虽
说伤病是职业足球难以避免的一个组
成部分，但是仍然可以通过一些方式
方法来降低其出现的概率。

去年海港被广为诟病的一点就是
训练方式与训练负荷。连续两个赛
季，海港都有队员因为膝盖和肌肉伤
势倒下，重则赛季报销，轻则反反复复
无法持续出场。遭受这些伤病的队员
中，年龄分布老、中、青几乎都有，直到
换帅之后，不少队员在接受采访时都
提到了“更合理的训练安排”，个中含
义不言而喻。

在海港队颇为鼎盛的 2017 和
2018两个赛季中，全队几乎很少受到
非战斗性减员的困扰，要知道那时还
有亚冠的比赛穿插其中。当然，那几
年也正是海港队中年龄结构最黄金的
时期，球员恢复能力和“抗击打”能力
本就较强。现在，队中一批骨干球员
逐渐来到职业生涯后期，这就更需要
通过日常的轮换和恢复来保持状态。
事实上，像吕文君、王燊超、蔡慧康等
人在保护各自身体这方面已经做得相
当不错，老将于海更是经常能在球队
需要时顶上。

与新帅选定息息相关的一点，就
是冬训计划的制定。回顾过往几个赛
季，海港但凡有好的开局表现，往往都
与充足的冬训分不开。2017赛季全
队在多哈阿斯拜尔基地接受博阿斯的
魔鬼训练，一年之后在佩雷拉麾下前
往迪拜苦练防守，那年夏天，全队还曾
前往葡萄牙进行夏训。后来队员们普
遍反映，这几次拉练的效果，直接体现
到了后续的比赛之中。因此，今年的
冬训格外重要，如果冬训质量无法得
到保证，也容易增加伤病的风险。

再者，随着原医务组负责人埃杜
的离去，海港队在后勤保障团队方面
也会进行一些调整。目前来看，有着
国字号球队和多支中超球队服务经
验的意大利人科蒂将补充至海港医
务组，他和队中不少国脚也算是“老
熟人”了，对于几人的身体情况也比
较了解。对比刚刚过去的 2022 赛
季，海港新赛季的目标之一，就是“健
康”一点。

春节前夕，海港队中几名队员来
到上汽浦东足球场拍摄新年祝福视
频。在这座球场建造过程中，有些队
员前前后后都已经来过好几次了，但
真正想到今年即将踏上这片球场进行
比赛，内心还是不免有些兴奋。

原本，上汽浦东足球场会在2021
赛季投入使用，2020赛季球队使用源
深体育场“过渡”。然而受疫情影响，
别说新主场的投入使用了，整个中超
联赛都经历了近三年的赛会制比赛。

长时间地分别，令球队和球迷彼此之
间格外想念，好不容易足协杯对公众
开放，诸多海港球迷纷纷选择前往苏
州现场支持球队，这种感觉对双方来
说都可谓是久违了。

2023赛季不出意外的话，各队将
回到各自城市所在主场进行比赛。近
段时间以来，上汽浦东足球场也在针
对一些细节问题抓紧不断改善，这当
中球场方面自然也非常重视队员们的
意见。除内场外，队员们还前往上汽

浦东足球场的球迷文化体验中心进行
参观，以往征战中超各个客场，像这样
兼具体验、文化陈列等一体的场馆还
是第一个，因此大家对此也是津津乐
道。

春节前后，海港俱乐部与上汽浦
东足球场已经在构思新赛季的各项准
备工作，争取为所有球迷带来最佳的
观赛体验。当然，所有人也都期待着，
海港队能够在新主场踢出全新的精气
神，将这里打造成全新的“魔鬼”主场。

把新球场打造成全新“魔鬼主场”

火力全开？先练内功！
找准定位明确思路 新征程从选帅开始……


